
Histoire de France depuis 1328 à nos jours (précédée d'un Abrégé de l'Histoire de France depuis les Gaulois jusqu'en 1328). Cours moyen.

ATTENTION : CETTE COLLECTION EST TEMPORAIREMENT INDISPONIBLE À LA CONSULTATION. MERCI DE VOTRE COMPRÉHENSION

Numéro d'inventaire : 2002.02224

Auteur(s) : Edgar Zevort

Type de document : livre scolaire

Éditeur : Picard-Bernheim et Cie (Paris)

Mention d'édition : 5ème édition

Imprimeur : Picard-Bernheim et Cie, Paris

Période de création : 4e quart 19e siècle

Date de création : 1884

Description : Relié; cartonnage couvert de papier orange imprimé en noir; dos toilé bleu marine avec étiquette-titre (déchirée)

Mesures : hauteur : 180 mm ; largeur : 110 mm

Notes : - Compl. de titre: "Leçons familières - résumés chronologiques - exercices - devoirs de rédaction - révision générale - lexique -125 gravures et cartes". - " Ouvrage rédigé en vue du certificat d'études primaires et conforme au programme officiel du 27 juillet 1882." - Citation: "Pour bien aimer la France, il faut bien la connaître" (Jules Ferry) - "Cet ouvr. fait partie du nouveau cours complet d'ens. primaire fourni gratuitement par la ville de Paris à ses écoles communales, adopté par les villes de Lyon, Bordeaux, Marseille,etc., porté sur la plupart des listes départ. et honorée d'une médaille d'or à l'Exposition de Bordeaux (1882)" - Préface de l'auteur pp 5-6 - Période traitée: de 1328 à 1883 - Éditeur: Librairie Picard-Bernheim et Cie, 11 rue Soufflot, Paris

Mots-clés : Histoire et mythologie

Filière : École primaire élémentaire

Niveau : Cours moyen

Autres descriptions : Langue : Français

Nombre de pages : 324

Mention d'illustration

ill.

remplaça le maréchal de Bourmont ; il entendait la colonisation comme *Dupleix* dans l'Indoustan, comme *Bonaparte* en Égypte : le gouvernement le désapprouva et le remplaça par le général **Berthozène**. L'armée fut portée à seize mille hommes ; des mouvements offensifs jetèrent la terreur parmi les Arabes ; des corps indigènes et des corps spéciaux furent organisés (zouaves, chasseurs d'Afrique, légion étrangère) ; le pouvoir militaire fut séparé du pouvoir civil.

En 1833, la France occupait, avec Bone et Oran, un territoire borné au nord par la Méditerranée, au sud par la Mitidja, à l'est par l'Harrach et à l'ouest par le Mazfran. La première tentative sérieuse de colonisation fut celle des *bureaux arabes* dirigés par le capitaine **Lamoricière**. L'administration conciliante du général **Savary, duc de Rovigo**, et de son successeur, le général



ABD-EL-KADER. — Célèbre défenseur de la nationalité arabe, né vers 1802, aux environs de Mascara (Algérie). Après les guerres d'Algerie, il s'était retiré avec sa famille à Damas (Syrie) où il est mort le 22 mai 1837. Pendant les trente dernières années de sa vie, Abd-el-Kader n'a pas manqué une occasion de montrer son dévouement à la France. Il était grand-croix de la Légion d'honneur.

Voiron, en assura le développement ; mais bientôt la France se heurta à la redoutable hostilité d'**Abd-el-Kader**.

5. **Abd-el-Kader**, calife de Mascara, prêcha la guerre sainte contre les chrétiens, et un grand nombre de tribus le reconquirent pour chef suprême ou *émir*.

Le 26 février 1834, le général **Desmichels** conclut avec l'émir un traité qui lui constituait une sorte de royaume, avec Mascara pour capitale. Le comte **Drouet d'Erlon**, premier gouverneur général de l'Algérie, désavoua le général **Desmichels** et le remplaça par le général **Trézel**. Celui-ci réprima énergiquement les violences d'**Abd-el-**

Kader, mais éprouva un grave échec sur les bords de la Macla, le 26 juin 1835.

6. **Drouet d'Erlon** est lui-même remplacé par le maréchal **Clausel**, qui est bientôt rejoint par le **duc d'Orléans** (28 octobre 1835). **Abd-el-Kader** est vaincu sur les bords de l'Habra ; Mascara est prise. Au mois de janvier 1836, le capitaine **Eugène Cavaignac** s'empare de Tlemcen. Malheureusement, la fin de cette année fut signalée par le désastre du maréchal **Clausel**



et du duc de Nemours devant Constantine : l'armée perdit trois mille hommes. L'année suivante, **Bugeaud**, qui commandait à Oran, signa un traité déplorable : celui de la Tafna (30 mai 1837), qui reconnaissait la souveraineté d'**Abd-el-Kader**.

7. **Damrémont**, successeur de **Clausel**, périt au siège de Constantine qui fut pourtant réduite le 13 octobre 1837. Le maréchal **Valée** devint gouverneur général. Il fit, avec le duc d'Orléans, la reconnaissance d'une partie de la province de Constantine et franchit le fameux défilé des Portes de Fer, le 29 octobre 1839.

8. **Abd-el-Kader** donne alors le signal d'une guerre